

Investor uchun qo'llanma: O'zbekiston fond bozorida qimmatli qog'ozlar bilan operatsiyalar bo'yicha soliqlar, komissiyalar va yig'imlar.

(Ushbu material MChJ XK shaklidagi "Freedom Finance" mijozlari uchun tayyorlangan bo'lib, 2025-yil 12-May holatiga dolzarbdir.)

Lug'at :

Investitsion vositachi — mijozning topshirig'iga binoan, mijoz nomidan va uning hisobidan qimmatli qog'ozlarga doir bitimlar hamda operatsiyalarni amalga oshiruvchi qimmatli qog'ozlar bozorining professional ishtirokchisi. Mazkur qo'llanmada Investitsiya vositachisi sifatida MChJ XK shaklidagi "Freedom Finance" nazarda tutiladi.

O'zbekiston Respublikasi Istiqbolli loyihalar milliy agentligi (ILMA) – kripto-aktivlar aylanmasi, kapital bozori, sug'urta, elektron tijorat, lotereya tashkil etish va bukmekerlik faoliyati sohalarini tartibga solish, litsenziyalash va ruxsat berish tartib-taomillarini amalga oshirish bo'yicha vakolatli davlat tashkiloti.

"Toshkent" RFB AJ — "Toshkent" Respublika fond birjasi aksiyadorlik jamiyati bo'lib, O'zbekiston Respublikasida qimmatli qog'ozlar savdosining tashkilotchisi hisoblanadi va O'zbekiston Respublikasi qonunchiligi talablariga muvofiq fond bozorida bitimlar tuzilishini ta'minlaydi.

"Qimmatli qog'ozlar markaziy depozitariysi" AJ — depo hisobvaraqlari bo'yicha qimmatli qog'ozlarni saqlashning, bunday qimmatli qog'ozlarga bo'lgan huquqlarni hisobga olishning va qimmatli qog'ozlar harakatining yagona tizimini ta'minlovchi tashkilot.

"YADTK" DUK - O'zbekiston Respublikasi fond bozorining Yagona dasturiy-texnik kompleksi bo'lib, u savdolarni tashkil etish, qimmatli qog'ozlar hisobini yuritish va ularni saqlash bo'yicha modullarni hamda fond bozori ishtirokchilari uchun qimmatli qog'ozlar bilan operatsiyalar amalga oshirilishini ta'minlash bo'yicha boshqa modullarni o'z ichiga oladi.

Uyushgan birja bozori — bu "Toshkent" RFB AJ kotirovka ro'yxatlariga kiritilgan qimmatli qog'ozlar bilan birja savdo tizimi orqali amalga oshiriladigan savdo operatsiyalari majmuasi.

Uyushgan birjadan tashqari bozor — bu "Toshkent" RFB AJ kotirovka ro'yxatlariga kiritilmagan qimmatli qog'ozlar bilan birja savdo tizimi orqali amalga oshiriladigan savdo operatsiyalari majmuasi.

Emissiyaviy qimmatli qog'ozlar — bitta chiqarilish doirasida bir xil belgilar va rekvizitlarga ega bo'lgan, mazkur chiqarilish uchun yagona shartlar asosida joylashtiriladigan hamda muomalada bo'ladigan qimmatli qog'ozlar; Xususan, emissiya qimmatli qog'ozlariga aksiyalar va obligatsiyalar kiradi.

«Qimmatli qog'ozlar bozori» to'g'risidagi qonun (03.06.2015) havolasi – (<https://lex.uz/ru/docs/2662541>)

PQ-90-sonli qaror (17.01.2022) havolasi – (<https://lex.uz/en/docs/5825751>)

Quyidagi jadvalda qimmatli qog'ozlar bilan operatsiyalarni amalga oshirishda komissiya yig'implari ko'rsatilgan:

Qimmatli qog'ozlarni sotib olish va sotishda bitim summasidan olinadigan komissiya yig'implari:			
"Toshkent" RFB AJning uyushgan birja va birjadan tashqari bozori	Aksiyalar*	1 so'm va undan yuqori	1,00%
		1 so'm va undan yuqori	IPO/SPO – 2,0%
"Toshkent" RFB AJning uyushgan birja va uyushgan birjadan tashqari bozori	Obligatsiyalar**	1 so'm va undan yuqori	0,6%

* Investitsiya vositachisi tomonidan aksiyalar va obligatsiyalar bilan savdo operatsiyalarini amalga oshirishda undiriladigan komission to'lov tarkibiga savdoni xizmat bilan ta'minlovchi tashkilotlar ("Toshkent" RFB AJ, "Qimmatli qog'ozlar markaziy depozitariysi" AJ va "YADTK" DUK) xarajatlari ham kiradi.

** Investitsiya vositachisi tomonidan aksiyalar va obligatsiyalar bilan savdo operatsiyalarini amalga oshirishda undiriladigan komission to'lov tarkibiga savdolari xizmat bilan ta'minlovchi tashkilotlar ("Toshkent" RFB AJ, "Qimmatli qog'ozlar markaziy depozitariysi" AJ va "YADTK" DUK) xarajatlari o'z ichiga olmaydi.

Savdoni xizmat bilan ta'minlovchi tashkilotlar tomonidan qo'llanilayotgan amaldagi komission to'lovlar to'g'risidagi yangilangan ma'lumotlar "Toshkent" RFB AJ rasmiy veb-saytining "Tariflar" bo'limida joylashtirilgan – (<https://uzse.uz/exchange/rates>)

Quyidagi jadvalda qimmatli qog'ozlar bilan bitimlar tuzishda qo'llaniladigan soliqlar va boshqa yig'imlar to'g'risidagi ma'lumot keltirilgan:

Nomi	Operatsiya tavsifi	Jismoniy shaxslar*	Yuridik shaxslar*	Amal qilish muddati	Manba
Daromad solig'i	Qimmatli qog'ozlarni sotib olish va sotishdan olingan daromadlar	0%	0%	Doimiy	2015-yil 3-iyundagi O'RQ, 16-modda
Dividend solig'i	Dividendlardan olingan daromadlar	0%	5%	01.04.2022r. - 31.12.2028r.	2022-yil 17-yanvardagi PQ-90, 1-band
Kupon solig'i	Kuponlardan daromadlar	0%	0%	01.04.2022r. - 31.12.2028r.	2022-yil 17-yanvardagi PQ-90, 1-band
ILMA yig'imi	Uyushgan birja bozorida qimmatli qog'ozlarni sotish	0,01%	0,01%	Doimiy	2015-yil 3-iyundagi O'RQ, 16-modda
ILMA yig'imi	Qimmatli qog'ozlarni uyushgan birjadan tashqari bozorda sotish	0,3%	0,3%	Doimiy	2022-yil 17-yanvardagi PQ-90, 2-band

* O'zbekiston Respublikasi rezidentlari va norezidentlari.

1) Fond birjasida emissiyaviy qimmatli qog'ozlarga doir bitimlar bo'yicha daromadlarga yuridik shaxslardan olinadigan foyda solig'i va jismoniy shaxslardan, shu jumladan O'zbekiston Respublikasi norezidentlaridan olinadigan **daromad solig'i solinmaydi**. **Manba: 03.06.2015 yildagi "Qimmatli qog'ozlar bozori to'g'risida"gi Qonun, 16-modda.**

2) Belgilansinki, 2022-yil 1-apreldan 2028-yil 31-dekabr qadar O'zbekiston Respublikasi rezidentlari va norezidentlari bo'lgan jismoniy shaxslarning aksiyalari bo'yicha dividendlar tarzida hisoblangan daromadlari daromad solig'idan **ozod** qilinadi. **Manba: 17.01.2022-yildagi PQ-90-son, 1-band.**

3) Belgilansinki, 2022-yil 1-apreldan 2028-yil 31-dekabr qadar O'zbekiston Respublikasining norezidentlari bo'lgan yuridik shaxslarning aksiyalari bo'yicha dividendlar tarzida hisoblangan daromadlariga O'zbekiston Respublikasining rezidentlari bo'lgan yuridik shaxslarga o'xshash tarzda foyda solig'ining **5 foizlik stavkasi** qo'llaniladi. **Manba: 17.01.2022-yildagi PQ-90-son, 1-band.**

4) Belgilanishicha, 2022 yil 1 apreldan 2028 yil 31 dekabr qadar O'zbekiston Respublikasi rezidentlari va norezidentlari bo'lgan jismoniy va yuridik shaxslarning xo'jalik jamiyatlari obligatsiyalari bo'yicha hisoblangan foizlar tarzidagi daromadlari jismoniy shaxslardan olinadigan daromad solig'i va yuridik shaxslardan olinadigan foyda solig'idan **ozod** qilinadi. **Manba: 17.01.2022-yildagi PQ-90-son, 1-band.**

5) Qimmatli qog'ozlarning uyushgan birjadan tashqari savdolarida qimmatli qog'ozlarga doir bitimlar tuzilganda sotuvchi (emitentdan tashqari) tomonidan O'zbekiston Respublikasi Istiqbolli loyihalar milliy agentligiga foyda solig'i va daromad solig'i o'rniga bitim summasining **0,3 foizi** miqdorida yig'im to'lanadi. **Manba: 17.01.2022-yildagi PQ-90-son, 2-band.**

6) Fond birjasida emissiyaviy qimmatli qog'ozlar bilan bitimlar tuzishda sotuvchi (emitentdan tashqari) O'zbekiston Respublikasi Istiqbolli loyihalar milliy agentligiga bitim summasining **0,01 foizi** miqdorida yig'im to'laydi. **Manba: 03.06.2015 yildagi "Qimmatli qog'ozlar bozori to'g'risida"gi Qonun, 16-modda.**

"Freedom Finance" MChJ XK
O'zbekiston Respublikasi, 100084 Toshkent sh., A. Temur shoh ko'chasi,
107B Xalqaro biznes markazi, C bloki, 12-qavat
Telefon - +998 78 147 75 55
E-mail – info@ffin.uz
Veb-sayt – https://ffin.uz/

Investor's Guide: Taxes, Commissions and Fees on Securities Transactions in the Stock Market of Uzbekistan.

(This material has been prepared for clients of the company FE LLC "Freedom Finance" This document is current as of 12.05.2025).

Glossary:

Investment Intermediary – a professional participant in the securities market who carries out transactions and operations with securities based on clients' instructions, in the name and at the expense of the client. For the purposes of this guide, the term Investment Intermediary refers to the FE LLC "Freedom Finance."

The National agency of perspective projects of the Republic of Uzbekistan (NAPP) is a state institution responsible for regulation, licensing, and permitting procedures in the sphere of crypto-assets turnover, capital market, insurance, e-commerce, lotteries and gambling activities.

JSC RSE "Toshkent" - Joint Stock Company Republican Stock Exchange "Toshkent", is the organiser of securities trading in the Republic of Uzbekistan and ensures the execution of the trading operations on the stock market in accordance with the requirements of the legislation of the Republic of Uzbekistan.

JSC "Central Securities Depository" is an organisation providing a unified system of storage, recordkeeping of ownership rights and movement of securities in the depository system of the Republic of Uzbekistan.

SUE "USHC" - Unified Software and Hardware Complex of the Stock Market of the Republic of Uzbekistan, which includes modules for organising trades, for keeping records and storing securities, and other modules for ensuring transactions with securities for stock market participants.

Organised securities market - a set of trading operations with securities included in quotation lists of JSC RSE "Toshkent", carried out through the exchange's trading system.

Organised over-the-counter market - a set of trading operations with securities not included in quotation lists of JSC RSE "Toshkent", carried out through the trading system of the Exchange.

Issuable Securities are securities possessing homogeneous features and attributes within a single issue, placed and traded on the basis of terms and conditions unified for this issue. Equity securities, in particular, include shares and bonds.

Reference to the Law "On Securities Market" dated 03.06.2015.– (<https://lex.uz/ru/docs/2662541>)

Reference No. PD-90 dated 17.01.2022. - (<https://lex.uz/en/docs/5825751>)

The following table shows the fees and commissions for securities transactions:

Commission fees on the purchase and sale of securities from the amount of the transaction:			
Organised exchange and over-the-counter market of JSC RSE "Toshkent"	Stocks*	1 sum or more	1,00%
		1 sum or more	IPO/SPO – 2,0%
"Organized exchange and over-the-counter (OTC) markets of JSC RSE "Toshkent"	Bonds**	1 sum or more	0,6%

* The commission fee of the Investment Intermediary when executing trading operations with shares and bonds includes expenses of the organizations servicing the trades (JSC RSE "Toshkent", JSC "Central Securities Depository" and SUE "USHC").

** The commission fee of the Investment Intermediary when executing trading operations with shares and bonds does not include expenses of the organizations servicing the trades (JSC RSE "Toshkent", JSC "Central Securities Depository" and SUE "USHC").

Up-to-date information about the current commission fees of the organisations servicing the trades is available on the website of JSC RSE "Toshkent" in the section "Tariffs"

– (<https://uzse.uz/exchange/rates>)

The following is information about taxes and other charges on securities transactions:

Name	Description of the operation	Natural Person*	Legal entities*	Period of validity	Base
Income tax	Income from purchase and sale of securities	0%	0%	Permanent	LRU of 03.06.2015, article 16.
Tax on dividends	Dividend income	0%	5%	01.04.2022r. - 31.12.2028r.	No. PD-90 of 17.01.2022, paragraph 1
Coupon tax	Income from coupons	0%	0%	01.04.2022r. - 31.12.2028r.	No. PD-90 of 17.01.2022, paragraph 1
NAPP fee	Sale of securities on the organised exchange market	0,01%	0,01%	Permanent	LRU of 03.06.2015, article 16
NAPP fee	Sale of securities in the organised over-the-counter market	0,3%	0,3%	Permanent	No. PD-90 of 17.01.2022, paragraph 2

* Residents and non-residents of the Republic of Uzbekistan.

1) Income from transactions with issuable securities on the stock exchange is exempt from corporate income tax and personal income tax, including for non-residents of the Republic of Uzbekistan.

Source: Securities Market Law, June 3, 2015, Article 16.

2) It is established that from April 1, 2022, to December 31, 2028, income accrued in the form of dividends on shares of natural persons – residents and non-residents of the Republic of Uzbekistan is exempt from income tax.

Source: PD-90, January 17, 2022, Clause 1.

3) It is established that from April 1, 2022, to December 31, 2028, income accrued in the form of dividends on shares of legal entities – non-residents of the Republic of Uzbekistan is subject to a 5% corporate income tax rate, similar to the tax treatment of legal entities – residents of the Republic of Uzbekistan.

Source: PD-90, January 17, 2022, Clause 1.

4) It is established that from April 1, 2022, to December 31, 2028, income in the form of interest accrued on bonds of business entities (natural and legal persons) – residents and non-residents of the Republic of Uzbekistan is exempt from personal income tax and corporate income tax. **Source: PD-90, January 17, 2022, Clause 1.**

5) When conducting transactions with securities on organized over-the-counter markets, the seller (excluding the issuer) is required to pay a fee of 0.3% of the transaction amount to the National Agency for Advanced Projects of the Republic of Uzbekistan instead of the corporate income tax and personal income tax.

Source: PD-90, January 17, 2022, Clause 2.

6) When conducting transactions with issuable securities on the stock exchange, the seller (excluding the issuer) is required to pay a fee of 0.01% of the transaction amount to the The National agency of perspective projects of the Republic of Uzbekistan. **Source: Securities Market Law, June 3, 2015, Article 16.**

FE LLC "Freedom Finance"
 Republic of Uzbekistan, 100084 Tashkent, Amir Temur Avenue, 107B
 International Business Centre, Block C, 12th floor
 Phone - +998 78 147 75 55
 E-mail - info@ffin.uz
 Website - https://ffin.uz/

Руководство для инвестора: налоги, комиссии и сборы при операциях с ценными бумагами на фондовом рынке Узбекистана.

(Настоящий материал подготовлен для клиентов компании ИП ООО «Freedom Finance» актуально на 12.05.2025г.)

Глоссарий:

Инвестиционный посредник - профессиональный участник рынка ценных бумаг, осуществляющий сделки и операции с ценными бумагами по поручению клиента, от имени и за счет клиента. В контексте настоящего руководства под Инвестиционным посредником подразумевается ИП ООО «Freedom Finance».

Национальное агентство перспективных проектов (НАПП) – государственное учреждение, отвечающее за регулирование, лицензирование, осуществление разрешительных процедур в сферах оборота крипто-активов, рынка капитала, страхования, электронной коммерции, организации лотерей и букмекерской деятельности.

АО РФБ «Тошкент» — акционерное общество Республиканская фондовая биржа «Тошкент», является организатором торгов ценными бумагами в Республике Узбекистан, и обеспечивает проведение сделок на фондовом рынке в соответствии с требованиями законодательства Республики Узбекистан.

АО «Центральный депозитарий ценных бумаг» - организация, обеспечивающая единую систему хранения, учета прав и движения ценных бумаг в депозитарной системе Республики Узбекистан.

ГУП «ЕПТК» - Единый программно-технический комплекс фондового рынка Республики Узбекистан, включающий в себя модули по организации торгов, по ведению учета и хранения ценных бумаг, и другие модули по обеспечению совершения операций с ценными бумагами для участников фондового рынка.

Организованный биржевой рынок — совокупность торговых операций с ценными бумагами, включёнными в котировальные листы АО РФБ «Тошкент», осуществляемых через торговую систему биржи.

Организованный внебиржевой рынок — совокупность торговых операций с ценными бумагами, не включёнными в котировальные листы АО РФБ «Тошкент», осуществляемых через торговую систему биржи.

Эмиссионные ценные бумаги — это ценные бумаги, обладающие в пределах одного выпуска однородными признаками и реквизитами, размещаемые и обращаемые на основании единых для данного выпуска условий. К эмиссионным ценным бумагам, в частности, относятся акции и облигации.

Ссылка на Закон «О рынке ценных бумаг» от 03.06.2015г. – (<https://lex.uz/ru/docs/2662541>)

Ссылка на № ПП-90 от 17.01.2022 г. - (<https://lex.uz/en/docs/5825751>)

Таблица с указанием комиссионных сборов при осуществлении сделок с ценными бумагами:

Комиссионные сборы при покупке и продаже ценных бумаг от суммы сделки:			
Организованный биржевой и внебиржевой рынок АО РФБ «Тошкент»	Акции*	от 1 сум и свыше	1,00%
		от 1 сум и свыше	IPO/SPO – 2,0%
Организованный биржевой и внебиржевой рынок АО РФБ "Тошкент"	Облигации**	от 1 сум и свыше	0,6%

*Комиссионное вознаграждение Инвестиционного посредника при исполнении торговых операций с акциями и облигациями включает в себя расходы, обслуживающих торги организаций (АО РФБ «Тошкент», АО «Центральный депозитарий ценных бумаг» и ГУП «ЕПТК»).

**Комиссионное вознаграждение Инвестиционного посредника при исполнении торговых операций с акциями и облигациями не включает в себя расходы, обслуживающих торги организаций (АО РФБ «Тошкент», АО «Центральный депозитарий ценных бумаг» и ГУП «ЕПТК»).

Актуальная информация о действующих комиссионных сборах, обслуживающих торги организаций размещена на сайте АО РФБ «Тошкент» в разделе «Тарифы»

– (<https://uzse.uz/exchange/rates>)

Ниже информация о налогах и иных сборах при совершении сделок с ценными бумагами:

Наименование	Описание операции	Физ. Лица*	Юр. Лица*	Период действия	Основание
Налог на доход	Доходы от купли-продажи ценных бумаг	0%	0%	Постоянно	ЗРУ от 03.06.2015г., статья 16.
Налог на дивиденды	Доходы от дивидендов	0%	5%	01.04.2022г. - 31.12.2028г.	№ПП-90 от 17.01.2022г., пункт 1
Налог на купоны	Доходы от купонов	0%	0%	01.04.2022г. - 31.12.2028г.	№ПП-90 от 17.01.2022г., пункт 1
Сбор в НАПП	Продажа ценных бумаг на организованном биржевом рынке	0,01%	0,01%	Постоянно	ЗРУ от 03.06.2015г., статья 16.
Сбор в НАПП	Продажа ценных бумаг на организованном внебиржевом рынке	0,3%	0,3%	Постоянно	№ПП-90 от 17.01.2022г., пункт 2

* Резиденты и нерезиденты Республики Узбекистан.

- 1) Доходы от сделок с эмиссионными ценными бумагами на фондовой бирже **не облагаются** налогом на прибыль юридических лиц и налогом на доходы физических лиц, в том числе нерезидентов Республики Узбекистан. **Источник: Закон «О рынке ценных бумаг» от 03.06.2015г., статья 16.**
- 2) Установлено, что с 1 апреля 2022 года по 31 декабря 2028 года, доходы, начисленные в виде дивидендов по акциям физических лиц — резидентов и нерезидентов Республики Узбекистан **освобождаются** от налога на доход. **Источник: № ПП-90 от 17.01.2022 г., пункт 1.**
- 3) Установлено, что с 1 апреля 2022 года по 31 декабря 2028 года, доходы, начисленные в виде дивидендов по акциям юридических лиц — нерезидентов Республики Узбекистан, применяется **5-процентная ставка** налога на прибыль по аналогии с юридическими лицами — резидентами Республики Узбекистан. **Источник: № ПП-90 от 17.01.2022 г., пункт 1.**
- 4) Установлено, что с 1 апреля 2022 года по 31 декабря 2028 года, доходы в виде начисленных процентов по облигациям хозяйственных обществ физических и юридических лиц — резидентов и нерезидентов Республики Узбекистан **освобождаются** от налога на доходы физических лиц и налога на прибыль юридических лиц. **Источник: № ПП-90 от 17.01.2022 г., пункт 1.**
- 5) При совершении сделок с ценными бумагами на организованных внебиржевых торгах ценными бумагами продавцом (за исключением эмитента) уплачивается сбор в Национальное агентство перспективных проектов Республики Узбекистан в размере 0,3 процента от суммы сделки вместо налога на прибыль и налога на доход. **Источник: № ПП-90 от 17.01.2022 г., пункт 2.**
- 6) При совершении сделок с эмиссионными ценными бумагами на фондовой бирже продавец (за исключением эмитента) уплачивает сбор в Национальное агентство перспективных проектов Республики Узбекистан в размере **0,01 процента** от суммы сделки. **Источник: Закон «О рынке ценных бумаг» от 03.06.2015г., статья 16.**

ИП ООО "Freedom Finance"
Республика Узбекистан, 100084 Ташкент, проспект Амира Темура, 107Б
Международный бизнес-центр, блок С, 12 этаж
Телефон - +998 78 147 75 55
E-mail – info@ffin.uz
Сайт – <https://ffin.uz/>